
2015年 1月 7日 星期三

责任编辑 黄 芃 编辑 田辉成

社会主义核心价值观基本内容

富强 民主 文明 和谐

自由 平等 公正 法治

爱国 敬业 诚信 友善

据新华社北京 1 月 6 日电 尽管电话实

名制已经实施一年多之久， 但仍有不少手机

用户处于“黑户”状态。 记者 6日获得的信息

显示，目前我国手机“黑卡”超过 1.3亿张。

据中国移动综合部副总经理葛颀说，截至

目前，中国移动仍有近 16%的用户没有办理身

份实名认证， 总量接近 1.3亿户。 而据记者了

解，中国电信和中国联通也有少量用户未实名。

这意味着我国手机“黑卡”数量超过 1.3亿张。

电话“黑卡”是指未进行实名登记的移动

电话卡（含无线上网卡）。 不法分子往往利用

“黑卡”传播淫秽色情信息、实施通讯信息诈

骗、组织实施恐怖活动等违法犯罪活动，危害

极大。

实际上，电话用户真实身份信息登记，已

于 2013 年 9 月 1 日起全面实施。 但时至今

日，“黑卡”市场依然火爆。不法分子利用电话

“黑卡”进行违法犯罪活动，成本低，追查困

难，严重侵害群众合法权益。

根据公安机关破获的案件统计， 不实名

的手机卡、上网卡已成为违法犯罪分子的“常

规”装备。 近期公安网安部门参与破获的 58

起犯罪案件中，有 51起案件的犯罪嫌疑人使

用了不实名的手机卡、上网卡。其中电信诈骗

犯罪案件 23 起，其他犯罪案件依次为绑架、

敲诈勒索、网络贩枪、贩毒、网络盗窃等。

为此，工信部于 1月 5日召开的电话“黑

卡” 治理专项行动媒体通气会上表示， 工信

部、公安部、国家工商总局正在全国范围联合

开展为期一年的电话“黑卡”治理专项行动，

从严处理与电话“黑卡” 相关的违法违规行

为，严厉打击利用电话“黑卡”实施违法犯罪

行为，并明确电信企业在今年 12 月 31 日前

全部电话用户实名登记率达 90%以上。

据介绍，电话“黑卡”治理专项行动已于

1月 1日启动。

罪恶借“黑卡”遁形

2014年的一天，安徽孔大叔接到自称其

儿子美国留学同学的电话， 一番花言巧语之

后孔大叔被骗汇款 15 万元。 后经公安机关

长期艰苦侦查，抓获一个利用“黑卡”诈骗团

伙，据介绍，该团伙平时利用 100 多张“黑

卡”进行各类诈骗犯罪。

这样的案例举不胜举， 看似普通的小小

“黑卡”， 在不法分子手中就变成了“致富利

器”，直戳用户软肋。

尽管我国已于 2013 年 9 月 1 日全面实

施电话用户真实身份信息登记，但时至今日，

“黑卡”市场依然火爆，仅中国移动没有办理

身份实名认证的电话卡用户数量就近 1.3 亿

户。 数以亿计未经身份登记的“黑卡”在社会

上流通， 其使用者好似披了一件哈利波特的

“透明衣”，逍遥在法律监管之外。

谁在使用“黑卡”？

记者采访发现，逃避监管、从事非法活动

是“黑卡”使用者的共同特点，而由于“黑卡”

的屡禁不绝，其所形成的各类危害仍在蔓延：

2014年3月，安徽宿州“3·11”网络贩卖枪

支案中， 涉案团伙利用1200多个非实名电话

联系方式，以快递的形式向社会兜售大杀伤力

气枪；2014年12月，河北李某家人被人绑架，3

名犯罪嫌疑人通过事先准备好的若干个非实

名号码向李某索要2000万元人民币……

在证券市场，暗箱操作频现、操纵横行，

“黑卡”服务着股票市场灰色地带里的一举一

动，很多被查出“老鼠仓”的基金经理，手中都

有多部手机和非实名电话卡， 操作着不同的

股票账号，进行着股市里的罪恶勾当。

不仅如此，“黑卡” 还经常被极端分子利

用，在新疆等地区传播反动恐怖信息；被刑事

犯罪分子当做非法联络的捷径； 被不良广告

商作为大赚黑心钱的扰民手段。

“黑卡”不仅掩护了不法分子，也成为腐败

分子作恶的有力助手。 业已查证的案件显示，

一些官员使用多个号码，专门从事权钱交易。

屡禁不绝谁之责？

既然有如此种种危害， 人们不禁要问，

“黑卡”从何而来？ 又为何在“实名制”实施一

年多后仍然得以存在？ 走走市场就能窥见端

倪，“黑卡”泛滥的背后少不了运营商的默许。

记者近日在北京马甸邮币卡市场走访发

现，三家基础电信运营商的电话卡一应俱全，

20 元、50 元话费号码卡都以双倍价格出售，

月租费 5元的电话卡甚至卖到了 200元。 而

这些卡大多来自运营商。

尽管每张卡上都明确标明必须经过身份

登记后方可使用， 但店家承诺用户自己不必

进行身份确认， 有些必须要输入身份信息的

由店家协助，用户自己的身份并不会暴露。

据记者了解，近年来，运营商为打击“黑

卡”采取了专门的管理办法和相关措施，但基

于传统业绩考核制度，基层运营商往往阳奉阴

违，向社会发放部分非实名电话号码卡或延缓

老用户实名制的过程，以提高业务量和收入。

专家认为，监管部门应从源头抓起，制定

相应规定， 对于基层运营商严管、 严控和严

罚； 运营商总部也应重新调整电话实名制措

施，并将其纳入地方考核中来，社会各方面力

量一起努力，让“黑卡”无处遁形。

据新华社北京 1月 6日电

我国手机用户“黑卡”超 1.3 亿张

工信部等三部门部署全国严查 实名登记须达九成

“黑卡”屡禁不绝，危害蔓延谁之责？

泛滥背后少不了运营商默许 专家认为杜绝“黑卡”应从源头抓起

金融街豪华酒店总统套房，某

老总盯着桌上三部手机， 其中一部

仅用于单线联络“神秘”人物。 一旦

交易达成， 这部仅发过几次短信接

听过几次电话的手机和“黑卡”，马

上被物理消灭化为无形， 老总与这

位“神秘”人物之间的此段交往也随

之灰飞烟灭，无从查证。这是小说里

的情节， 但在现实生活中却并不少

见。不法分子利用“黑卡”实施犯罪，

危害蔓延惊人。

本报讯 人民网消息，近日，陕西省发改委会同内蒙古、湖北、湖南、广西、广东、海南省

(区)发改委(铁办)及铁一院召开了西部高速铁路通道(包头—西安—海口)项目前期座谈

会。 这条规划中的铁路通道北起内蒙古包头市，南下经陕西、湖北、湖南、广西、广东，终点

为海南省海口市，拟按时速 350公里标准建设。 通道建成后，将连接“丝绸之路经济带”新

起点西安和“21世纪海上丝绸之路”腹地广西、广东、海南，贯穿长江经济带湖北、湖南，是

一条承载国家战略的高铁通道。

座谈会达成了广泛共识，并建立了联动推进机制，下一步将合力向国家汇报争取，努

力使该项目纳入国家“十三五”规划并尽快启动实施。

这条线路意义重大。 长期从事铁路研究的原发改委综合运输研究所规划研究中心副

主任张江宇指出，京广线以西腹地大，但是一直缺乏一条南北大干线，现在提出这条线路，

说明“十三五”动工的可能性巨大。

这条线路建成后，将把“一带一路”经济带和长江经济带连接，且将中国南北几个大干

线，包括徐州到兰州高铁、沪汉蓉、沪昆、贵广高铁衔接，是一条通江达海的路网通道，该线

路也将呼包鄂榆、关中、成渝、长株潭、北部湾、珠三角等城市群连接。

我国将建

内蒙古至海南高铁

时速350公里途经7省区

并与徐州-兰州高铁衔接

我国将启动

马铃薯主粮化战略

本报讯 据农业部网站报道， 我国将

启动马铃薯主粮化战略，推进把马铃薯加

工成馒头、面条、米粉等主食，马铃薯将成

稻米、小麦、玉米外又一主粮。 预计 2020

年 50%以上的马铃薯将作为主粮消费。

1 月 6 日，中国农业科学院、国家食物

与营养咨询委员会、中国种子协会在京举

办马铃薯主粮化发展战略研讨会，以马铃

薯主粮化与国家粮食安全为主题，深入研

讨马铃薯主粮化的战略意义、 发展思路、

目标任务和推进途径。 会议认为，马铃薯

主粮化成为必然的选择。

国务院港澳办发言人：

表达诉求应和平守法

据新华社北京1月6日电 国务院港澳

事务办公室发言人6日就香港特别行政区

政府于1月6日向国务院港澳办提交的《近

期香港社会及政治情况报告》发表谈话。

该发言人重申， 中央政府坚定支持香

港特区依法推进民主发展进程。 去年 8月

31 日全国人大常委会《关于香港特别行政

区行政长官普选问题和 2016 年立法会产

生办法的决定》是依据国家宪法、香港基本

法和全国人大常委会的有关规定， 在充分

考虑香港社会各界意见和建议的基础上作

出的。有关决定符合香港实际情况，有利于

保持香港的繁荣稳定， 有利于维护国家的

主权、安全和发展利益，具有不容置疑的法

律效力。

该发言人最后表示， 香港是一个法治

社会， 任何人都应当以和平守法的方式表

达诉求，共同维护法治这一核心价值。以损

害法治， 破坏社会正常秩序的方式表达诉

求是不可取的。 我们真诚希望香港各界在

基本法和全国人大常委会有关决定的框架

内理性务实讨论、不断凝聚共识，力争如期

实现行政长官普选。

香港特首梁振英宣布

今日启动第二轮政改咨询

据新华社香港 1 月 6 日电 香港特区

行政长官梁振英 6日宣布， 将于 7日启动

第二轮政改咨询， 希望市民根据基本法与

全国人大常委会相关决定，以合法、理性、

务实方式达成共识。

梁振英重申，香港是法治社会，不能以任

何非法或胁迫行动， 迫中央和特区政府将基

本法内没有或不符合基本法的事变成合法。

去年我国快递业务量

达140亿件居世界第一

据新华社北京 1 月 6 日电 2014 年，

我国快递业务量达 140 亿件跃居世界第

一， 同比增长 52%， 最高日处理量超过 1

亿件；快递业务收入完成 2040 亿元，同比

增长 42%。

国家邮政局局长马军胜 6日在此间召

开的 2015 年全国邮政管理工作会议上介

绍， 我国快递业年业务量从 2006年的 10

亿件增长到 2014 年的 140 亿件， 快递业

进入了持续快速健康发展的新阶段。 自

2011年 3月以来，我国快递业务量已连续

46个月累计同比平均增幅超过 50%。
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